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“Encajé aquí como 
       una malla”

Nuestras elecciones 
(III y final)

La meta pendiente 
para los palmeros

“Leer es también dialogar, es, sobre todo, 
un acto de creación, ya que implica una 
especie de transacción entre el lector y el 
texto y supone, claro está, la comprensión. 
No hay acto de lectura que termine sin com-
prender lo que se lee”, refería el profesor 
Luis Pérez en sus palabras de inauguración 
de la 31 edición de la Feria del Libro en Pinar 
del Río, este miércoles.

A él, y a la bibliotecaria Hortensia Goenaga 
rinde homenaje la fiesta de las letras en Vuel-
tabajo, que se extenderá hasta este domingo. 

A la apertura asistieron Abel Prieto Jimé-
nez, presidente de Casa de las Américas, e 
Ignacio Ramonet, de cuya autoría se presen-
tó el texto La era del conspiracionismo. 
Donald Trump, el culto de la mentira y 
el asalto al Capitolio, de Ciencias Sociales. 

El programa de actividades invita para 
este viernes en Faktoría de Letras al con-
versatorio Visitaciones a Fina García Marruz, 
con la participación de Yanetsy Ariste, Ma-
ría Carolina Mora y Nery Carrillo. Además, 
Nelson Simón, escritor y presidente de la 
Uneac en la provincia, hará la presentación 

Tras la carencia de gas licuado del pe-
tróleo en los diferentes puntos de venta 
del territorio en los últimos días, Guerri-
llero conversó con la dirección de Cupet 
en la provincia para aclarar tal situación.

De acuerdo con la propia dirección de 

De fiesta los libros De fiesta los libros 

del plaquette Dueña de la palabra, con 
poemas dedicados a esta autora.

A las 10:30 a.m. Luis Figueroa y Cristian 
Felipe Arroyo conducirán Novelas en la his-
toria o la historia novelada: polvo y oro, un 
espacio dedicado a Julio Travieso.

La sala José A. Baragaño, en la Bibliote-
ca Provincial, rendirá homenaje a Hortensia 
Goenaga a las 10:00 a.m., en tanto, en la 
librería Ateneo se hará la presentación de 
los libros digitales de Ediciones Loynaz y a 
las 2:00 p.m. de los de Cauce.

Una brigada del Circo Nacional de Cuba 
deleitará al público en el teatro Milanés a las 
9:00 p.m. hoy y mañana.

El Museo Provincial de Historia es la sede 
del programa de Historia y tendrá activida-
des todos los días, entre ellas, paneles, con-
versatorios y presentaciones de libros.

Para este sábado está previsto a las 9:30 
a.m. el panel Periodismo cultural o periodis-
mo popular y tendrá como invitados a Rey-
naldo Cedeño con La narrativa de las Redes 
y su incidencia en la literatura cubana; a Jen-
ny Pupo con Generar contenidos para redes 

sociales, Ley de comunicación y de informa-
ción, y a Maykel José Rodríguez Calviño con 
la ponencia La crítica de arte como ejercicio 
periodístico.

En el centro cultural Hermanos Loynaz ten-
drá lugar un encuentro de negocios auspicia-
do por la Asociación de Comunicadores So-
ciales y a las 10:00 a.m. en la Casa del Joven 
Creador Yasel Toledo presentará El Caimán 
Barbudo; Tiempo joven, de la editorial Abril.

La sala teatro La Edad de Oro acogerá 
actividades para los niños el sábado a las 
10:00 a.m. y a las 2:00 a.m. y el domingo a 
las 10 de la mañana, siempre bajo la direc-
ción artística de Dorys Méndez.

La Casa del Joven Creador invita a sus ta-
lleres literarios y al espacio de debate Hecho 
en Casa. A la conquista de un público joven, 
mientras el portal del Milanés se mantiene 
con el espacio ¡Como pan caliente!, bajo la 
conducción de Alberto Peraza.

En nuestro sitio web www.guerrillero.cu 
está disponible el programa general de la 
Feria del Libro.

Dorelys Canivell Canal

El sector de Educación en Pinar del Río 
devino el más destacado del país durante el 
2022, según informó el doctor en Ciencias 
Evelio Herrera Padrón, director provincial 
del sector, al reconocer  los resultados de 
la provincia en los exámenes de ingreso a la 
Educación Superior.

En este indicador, aun cuando el territorio 
fue abatido por el huracán Ian, lograron ser 
los mejores del país, en especial en las asig-
naturas de Español y Matemática, y mante-
ner la estabilidad en la de Historia.

El directivo refirió que el Instituto Preuni-
versitario Vocacional de Ciencias Exactas 
(IPVCE) Federico Engels resultó ser el mejor 
centro de su tipo en el país. También el te-
rritorio figuró entre las tres provincias más 
destacadas en los concursos de conoci-

Aclaran situación de gas licuado

Ariel Torres Amador

la mencionada entidad, el tema relativo a 
la ausencia de balitas de gas licuado en 
Pinar del Río, obedece a la falta de dispo-
nibilidad de cilindros a nivel nacional.

Afortunadamente, según la información 
recibida vía telefónica por este semana-

rio, a partir de hoy ya se comenzaron a 
ejecutar las acciones de carga de los ci-
lindros en la capital del país para su pues-
ta en venta a la llegada de los mismos a 
la cabecera municipal.

Según informaron, no habrá problemas 
con la disponibilidad de cilindros para los 
próximos días.

Educación pinareña, la mejor del país
mientos.

"Muchos estudiantes nuestros de los preu-
niversitarios y del IPVCE estuvieron entre los 
ganadores de este tipo de evento, y seis de 
ellos aportaron a los resultados del país en el 
ámbito internacional en asignaturas como Físi-
ca,  Biología y Matemática", acotó.

La retención se mantuvo en un 99,9 por 
ciento, lo que es factor decisivo en la cali-
dad de la educación.

Destacó que la escuela pedagógica cum-
plió el ciento por ciento del ingreso de las 
carreras que allí se estudian y mantuvo la 
retención, un elemento importante para 
garantizar la formación de los maestros y 
profesores de las enseñanzas de Primaria 
y Secundaria. 

Pinar del Río cumplió el plan de mante-

nimiento constructivo y avanza en las ca-
pacidades de círculos infantiles, indepen-
dientemente de que aún no se satisface 
la demanda. En este sentido, municipios 
como Sandino, Minas de Matahambre, 
Viñales y Consolación del Sur han creado 
casitas infantiles.

Se reconoció a los instructores de arte, 
a los profesores de Educación Física, a los 
psicopedagogos, bibliotecarios, informáti-
cos y a todos los trabajadores de servicio y 
de apoyo a la docencia.

El directivo agradeció el apoyo del Gobier-
no y el Partido en la provincia,  así como a 
los demás sectores de la sociedad pinare-
ña, a estudiantes,  profesores y a la familia.

Ana María Sabat González

La vida se 
de-construye 

también en las redes

Fotos: Januar Valdés Barrios y 
Jaliosky Ajete Rabeiro
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“En tiempos en que la producción de alimentos constituye 
un reto, hay que regresar más personas al campo, hay que 
trabajar más con la ruralidad, con la ciencia, con la innova-
ción, con la gestión de la fuerza de trabajo para que el campo 
vuelva a ser atractivo, que sea otra vez un proyecto de vida”.

Con ese llamado instó Ydael Pérez Brito, ministro de la 
Agricultura, a los estudiantes y profesores de la carrera de 
Medicina Veterinaria, inaugurada recientemente en la Univer-
sidad de Pinar del Río Hermanos Saíz Montes de Oca.

“El reto de los veterinarios es fuerte, pues la producción 
de proteínas es la rama que menos avanza en la agricultura. 
Para eso ustedes son importantes, sin los veterinarios no 
podemos. Por eso es meritorio que la provincia haya incor-
porado una carrera tan significativa  para el sector”, apuntó. 

Para el doctor en Ciencias Yorki Mayor Hernández, rector 
de la Casa de Altos Estudios, el 25 de febrero quedará como 
una fecha histórica para la educación superior pinareña, pues 
por primera vez en 50 años se abre la carrera de Medicina 

Formará la UPR nuevos médicos veterinarios
Veterinaria en la provincia, una aspiración que se concreta 
como resultado de la integración de muchos organismos.

“Ha sido un esfuerzo enorme de un núcleo de profesores 
nuestros de conjunto con la Universidad Agraria de La Haba-
na, las instituciones de la provincia que han colaborado, la De-
legación Provincial de la Agricultura y sus centros asociados.

“El primer requisito era tener la demanda, y Pinar del Río 
cuenta hoy con más de 240 técnicos medios que necesitan 
formarse como médicos veterinarios. No obstante, inicia-
remos con un grupo de 25, pero tenemos el reto de darle 
preparación también al resto. Lo segundo era contar con un 
claustro, que lo hemos ido conformando, incluso, con profe-
sores de las instituciones mencionadas y con especialistas de 
nuestras propias empresas”, refirió Mayor Hernández.

Añadió que tienen la bibliografía necesaria y un aula que 
se va a mejorar con el apoyo de la Agricultura, para que se 
convierta en un espacio acogedor y con los medios funda-
mentales para la formación de los profesionales.

Sobre el impacto y las perspectivas de la nueva es-
pecialidad en la provincia, Sergio Pedro González Rodrí-
guez, especialista principal del departamento de Sanidad 
Animal, declaró que es un viejo anhelo de los pinareños 
contar con una carrera tan necesaria y a pesar de que 
por el momento está destinada a trabajadores, en el fu-
turo será una opción para los jóvenes que tengan afición 
por la Veterinaria.

“Aunque las perspectivas son incrementar el número 
de estudiantes, por el momento, en ese primer curso, 
son 25 estudiantes, trabajadores de diferentes empresas 
ganaderas de la provincia que matricularon a partir de un 
proceso de selección y según las necesidades de cada 
entidad y de conjunto con la UPR y el departamento de 
Sanidad Animal.

“Será de gran impacto para la ganadería en la provin-
cia, para mejorar la atención primaria a la salud pública 
animal, no solo de las empresas ganaderas, sino de las 
mascotas, y un apoyo a la nueva Ley de Bienestar Animal, 
en la que el veterinario juega un rol fundamental”, senten-
ció el especialista. Dainarys Campos Montesino

La carencia de piezas de re-
puesto para los carros compac-
tadores que se emplean en la 
recogida de desechos sólidos 
en la ciudad de Pinar del Río es 
la causa fundamental del incum-
plimiento de los ciclos, así lo 
informó Nelson Alonso Loaces, 
subdirector de Desarrollo en la 
Dirección Provincial de Servicios 
Comunales, en conferencia de 
prensa.

De los seis vehículos con que 
cuentan para esta actividad, solo 
uno está en funcionamiento; si 

La ejecución del presupuesto del 
año 2022 fue el tema medular de 
la sesión del Consejo Provincial de 
Gobierno correspondiente al mes 
de febrero. De forma general se 
disminuyó el déficit fiscal que estaba 
planificado en 94 millones de pesos, 
aunque hubo cinco municipios que 
deterioraron este indicador: Sandino, 
Minas de Matahambre, Los Palacios, 
San Luis y Guane.

Viñales, Consolación del Sur y Pi-
nar del Río superaron lo previsto en 
cuanto a los aportes por concepto 
de ingresos cedidos, sin embargo, 
los incumplimientos del resto de los 
territorios impidieron que se alcanza-
ra lo estimado, tampoco se logró con 
los impuestos sobre las ventas y los 
recursos.

Otros elementos que afloraron en 

A menudo encontramos nuestro destino por el ca-
mino que tomamos para evitarlo

                                               Jean de la Fontaine

DE FLORES… Los tulipanes llegaron a Europa a finales 
del siglo XVI y pronto comenzaron a convertirse en piezas 
de coleccionistas en los Países Bajos. Provienen de Turquía, 
donde eran considerados una flor sagrada. Las caracterís-
ticas del terreno ganado al mar por los holandeses eran las 
idóneas para el cultivo de esa rara especie vegetal, cuyo 
crecimiento era vertiginoso. Además, los tulipanes cultiva-
dos en Holanda estaban afectados por un virus inoculado 
por un pulgón que les proporcionaba una variada gama cro-
mática, lo que aumentaba su exotismo y también su precio.

Comunales entre carencias e indisciplinas
a ello se suma que la población 
vierte basura fuera de los contene-
dores y cajas ampiroll, la situación 
se complejiza, lo que requiere en-
tonces el empleo de otros equipos 
como los cargadores, de los dos 
existentes, está en explotación 
uno.

El bajo coeficiente de disponibili-
dad técnica también comprende a 
las carretas, que de las ocho que 
utilizan para recoger desechos 
sólidos actualmente trabajan con 
dos, la carencia de neumáticos es 

el problema de mayor incidencia 
sobre estos medios.

En la provincia están contrata-
dos 260 carretoneros, pero ese 
número ha disminuido a partir de 
la reforma salarial, porque el pago 
por ese servicio es de dos mil 200 
pesos, y principalmente en la ciu-
dad capital encuentran otras ofer-
tas más lucrativas.

No obstante, reconoce que tam-
bién hay identificadas indisciplinas 
dentro del sector en la manipula-
ción de los contenedores y verti-

CONSEJO DE GOBIERNO

Disminuye la  provincia  el déficit fiscal

el debate estuvieron relacionados 
con el actual proceso de la campaña 
de declaración jurada. Odalis Jorge 
Ramos, directora provincial de la 
Oficina Nacional de Administración 
Tributaria (ONAT), llamó a todas las 
unidades a involucrarse para garan-
tizar que los contribuyentes realicen 
sus aportes de acuerdo con los ingre-

sos reales.
Ruben Ramos, gobernador de 

Pinar del Río, alertó sobre la subde-
claración de estos y el impago de las 
multas, lo que, señaló, es una total 
impunidad, por lo que en cada muni-
cipio han de adoptarse las acciones 
pertinentes para que los infractores 
cumplan con su obligación.

Otro tema abordado en el Consejo 
fue el cuidado y preservación de las 
tarjas, monumentos y de los inmue-
bles con valor patrimonial, sobre este 
asunto en Viñales, pese a la carencia 
de recursos materiales, falta un segui-
miento más riguroso que se convierta 
en acciones y especialmente lograr un 
mejor enfrentamiento a las ilegalidades.

En el análisis de la estrategia de 
desarrollo local se señalaron deficien-
cias en el funcionamiento de los gru-
pos municipales, el estancamiento en 
la implementación de proyectos y las 
insuficientes propuestas existentes, 
así como la baja efectividad inversio-
nista en la construcción y montaje de 
instalaciones.

Jesús Alberto Gorgoy Lugo, di-
rector del Centro Provincial para la 
Gestión Estratégica del Desarrollo 
Local (Gedel), refirió que incluso, hay 
equipamiento almacenado al que le 
caducó la garantía y está expuesto al 
deterioro, por no cumplirse con la eje-
cución de los locales en que deben 

instalarse y acotó que en la mayoría 
de los casos se trata de tecnología 
adquirida mediante proyectos de co-
laboración.

Jorge Luis Salas Rosettte, coordi-
nador de objetivos y programas en el 
Gobierno, enfatizó que es preciso ver 
la estrategia como un todo que abar-
ca cada acción en los municipios.

Ramos Moreno dijo que se preci-
san resultados, es un espacio para 
el desarrollo local y la autonomía que 
se revierte en soluciones a los proble-
mas de cada comunidad.

Al finalizar la sesión, Jesús Valdés 
Miranda, coordinador de programas 
y objetivos en el Gobierno, hizo un lla-
mado a prestar atención a la distribu-
ción de la canasta familiar normada, 
pues, aunque hay atrasos asociados 
a la disponibilidad de mercancías, 
todavía hay aspectos en el orden or-
ganizativo que inciden desfavorable-
mente sobre ello. 

Yolanda Molina Pérez

mientos de los propios recogedo-
res de basuras en áreas ajenas al 
vertedero.

Con respecto a los servicios 
fúnebres, señaló que es muy com-
pleja la situación en la funeraria 
interprovincial, porque ejecutan 
un mantenimiento constructivo sin 
dejar de atender a la población; 
los baños de la instalación están 
obstruidos, la solución transita 
por la construcción de una fosa y 
sustitución de la red hidrosanitaria, 
obras que esperan concluir para el 

primero de mayo.
De forma provisional está dispo-

nible para los usuarios el baño de 
la fábrica de coronas Mi Jardín, y 
el que habitualmente usaban los 
trabajadores.

Agradeció a los organismos e 
instituciones que apoyan con la 
transportación de los féretros 
ante el déficit de carros fúnebres 
de los cuales solo dos ruedan, de 
un parque de 19; en los próximos 
días se espera el arribo de dos 
nuevos al territorio, pero aún será 
insuficiente para cubrir la deman-
da.(Y.M.P)

En 1623 un solo bulbo podía llegar a valer 1 000 florines. 
Durante la década de 1630, muchos holandeses invirtieron 
enormes sumas de dinero en tulipanes.Se llegaron a vender 
grandes mansiones, piezas de arte valiosas y granjas a cambio 
de un solo bulbo. Buena parte de la alta sociedad holandesa 
sucumbió al embrujo de esa exótica flor, cuyo precio se dispa-
raba día a día. El mercado creció como la espuma, lo que dio 
lugar a una burbuja económica, la primera de la que hay cons-
tancia en la historia. La burbuja del tulipán arruinó a muchos 
holandeses e hizo ricos a los pocos que vendieron momentos 
antes de producirse el crack. A pesar del desastre que causa-
ron, los tulipanes son uno de los símbolos de Holanda.

CURIOSIDADES. Biólogos del Servicio de Parques Naciona-
les en la ciudad de Carolina del Norte revisaban nidos de tortu-
gas marinas cuando encontraron a una cría muy diferente a las 
demás. Para sorpresa de los expertos, el pequeño animal tenía 
dos cabezas y en cada una dos ojos que parecían funcionales.

Luego de practicarle algunos exámenes para conocer su 
estado de salud, encontraron que no tenía ninguna complica-
ción y fue liberada de inmediato en su hábitat.

“Esta cría en particular fue liberada en el océano junto 
con las otras que se encontraron en el fondo del nido du-
rante una excavación”, dijeron los expertos.

UN POCO EN broma, un poco en serio. La mujer y el 
diablo. El diablo se le apareció a una mujer y le ofreció tres 
deseos, pero le dijo: todo lo que te dé lo va a tener tu mari-
do 10 veces más. Ella lo pensó por un momento y aceptó. 
Primer deseo: quiero ser muy pero muy rica. El Diablo le 
recordó: recuerda que tu marido será 10 veces más rico 
que tú. No hay problema, respondió la mujer, lo mío es 
suyo y lo de él es mío… la mujer se volvió rica y su marido 
10 veces más. Segundo deseo: quiero ser inmensamente 
bella. Recuerda que tu marido será 10 veces más guapo 
y andarán muchas detrás de él, dijo el Diablo. No importa, 
refirió ella, no es problema, no soy celosa... la mujer se 
volvió inmensamente bella. Tercer deseo: quiero un peque-
ñísimo infarto, leve, que sea solo un sustito nada más. El 
Diablo se quedó mudo, sin palabras, y pensó: desgraciada, 
ya lo mató y se quedó con todo. 

Moraleja: Con las mujeres nadie puede, ni el mismo Diablo. 
Tomado de Facebook.
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Por: Dainarys Campos Montesino

Por: Ariel Torres Amador

El título de este comentario es solo 
una línea de una canción cubana ac-
tual.

Y voy a ser honesto. No me gusta 
el reguetón ni las fusiones actuales 
sobre esa base, las detesto. Tal mú-
sica me parece cacofónica y el ritmo 
que proponen tampoco me seduce 
ni me plantea o incita a soportarla 
mucho más allá de dos o tres can-
ciones en espacios públicos indeter-
minados.

Pero no es solo el ritmo o la su-
puesta melodía lo que me parece 
cruel y lo que aborrezco, también 
la entonación y las vocalizaciones 
de sus intérpretes –quienes mu-
chas veces coquetean con la gua-
pería– para mi suponen en toda 
regla una violación al sentido de la 
escucha.

Y sí, quizás es que crecí en un am-
biente más sano, con otros gustos 
musicales un tanto más refinados, 
escuchando a verdaderos bárbaros 
del ritmo y armonías ciertamente 
melódicas de las décadas de los ’70, 
a la par que descubría otras sonori-
dades mientras crecía en los ’80 y 
los ’90.

También pudiera ser que, aunque 
no quiera aceptarlo, ya mis años 
dejan  de ser mozos y esa juventud 
rebelde y gallarda que alguna vez 
todos tuvimos y con la que experi-
mentamos, queda relegada para los 
cuentos de ocasión con amistades 
cercanas.

Si vamos a decirlas todas, es cier-

“¿Aquí to’ está rico to’ está OK?”

to que dichas canciones son pegajo-
sas y que atraen a multitudes muy jó-
venes. Y debido a eso, quizás puedo 
ceder en el intento de tratar de hacer 
las paces con ritmos como el regue-
tón o el llamado movimiento urbano, 
pero no. Al escuchar sus letras ahí 
me planto como Maceo en Baraguá. 

Lo decía en las primeras líneas, no 
son el ritmo y la música los que más 
me incomodan. Es la forma soez, 
agresiva, grotesca y denigrante de 
su lírica y de dirigirse a sus segui-
dores. Con eso sí no hay forma de 
transar. 

Está bien que se quiera innovar y 
alcanzar la popularidad con propues-
tas diferentes, pero no con la bana-
lidad sobre un papel que luego irá al 
micrófono.

Algunos dirían: “Le das demasiado 
protagonismo a la letra, al final lo 
que importa es que la gente baile”, 
“eso es todo con doble sentido”, “lo 
que ves es solo proyección en esce-
na y caracterización de los artistas”, 
“al final las letras tampoco son tan 
malas”, en fin, diversidad de crite-
rios al respecto para salvaguardar al 

género. Criterios al fin que respeto, 
pero no comparto ni secundo.

Tampoco generalizo, pues hacerlo 
es errar sin duda alguna. Hay can-
ciones que merecen mi admiración. 
Pero son la escasísima minoría.

Pero esta arenga no es por gusto 
o por el simple placer de arreme-
ter contra los susodichos ritmos. 
Debajo de todo esto subyace una 
preocupación importante y pun-
tual. 

¿Qué modales, verbo y valores se 
les  transmite a las nuevas genera-
ciones con tales letras y mensajes 
subliminales? ¿Qué patrones socio-
culturales incentivamos inconscien-
temente? ¿Qué cultura del desatino 
le proponemos a nuestros hijos y 
demás? 

¿Será acaso que queremos fomen-
tar en los más jóvenes el irrespeto a 
la mujer, la chabacanería lexical y el 
oprobio el prójimo?

Recién ayer tropecé con todo un 
grupo de estudiantes de séptimo 
grado que se apropiaban de toda una 
calle mientras coreaban la “canción 
del momento” que dice, entre tantas 

otras vulgaridades, “te vo’a dar man-
guera, la noche entera, y tú qué rico 
ay”. Y eso es solo un ejemplo. No 
hablemos de las más grotescas que 
cualquiera de nosotros haya escu-
chado. Sin palabras. 

Es imprescindible que quienes ve-
lan por las programaciones cultura-
les sonoras, tanto radiales como en 
casas de cultura y demás, revisen a 
conciencia sus propuestas musica-
les.

Cuba tiene una extensa estela de 
músicos y sonoridades dignas de ser 
escuchadas y coreadas, eso para no 
hablar de lo foráneo. Sobrarían los 
ejemplos. 

Reitero, se puede ser popular, fa-
moso y demás sin la chabacanería o 
la indecencia que parecen ser inna-
tas al género.

Es importante que cuidemos nues-
tros valores. Es necesario crear y 
sembrar conciencia sobre el asunto, 
pues el arraigo es tal que no hay 
fiesta, motivo o cumpleaños para 
reproducirla, incluso en fiestas in-
fantiles.

No hagamos el coro a la denigra-
ción ni permitamos que se degrade 
aún más o siquiera se maltrate un 
verso más de nuestra lengua mater-
na, tan rica y correcta.

Y para cerrar líneas, cuando nos 
percatemos de este asunto y le 
ofrezcamos la importancia que de-
viene, en este tema quizás las cosas 
puedan estar ricas, pero ciertamente 
no están Ok.

Dijo Martí que “la prensa debe ser el 
examen y la censura, nunca el odio ni la 
ira que no dejan espacio a la libre emisión 
de ideas. El periódico debe estar siempre 
como los correos antiguos, con el caba-
llo enjaezado, la fusta en la mano y la es-
puela en el tacón”.

Hace varias semanas, Guerrillero publi-
có una serie de reportajes en los que se 
hacía alusión al enrevesado tema de la 
formación de precios y la dispersión que 
actualmente existe en establecimientos 
estatales.  

El respeto de Artex

Más allá de la crítica a la compleja 
cadena de intermediarios, mypimes y 
resoluciones que ha traído consigo la 
descentralización de facultades a la 
empresa estatal socialista, quien sus-
cribe junto a dos colegas llamaban la 
atención sobre el impacto de ello en el 
último eslabón de esa cadena: el con-
sumidor.

Y cuando hablamos de consumidor nos 
referimos, más que todo, al cubano de a 
pie, cuyo salario sigue inamovible y tiene 
que lidiar día tras día con el creciente au-
mento de los precios en las cosas bási-
cas para vivir.

Varias entidades se vieron reflejadas en 
los reportajes, en los que se expusieron, 
sin tapujos, las interioridades de sus me-
canismos de costos, compras, ventas. 

A quien suscribe, y a la dirección de 
este semanario le resultó entonces grato 
que Artex, una de las entidades a las que 
se hace alusión en el trabajo, no solo tu-

viera en cuenta el contenido del artículo 
para hacer análisis y tomar las medidas 
correspondientes a lo que a ellos se refe-
ría, sino que desde la casa matriz en La 
Habana llegaran a Pinar del Río a dialogar 
con Guerrillero.

Artex no es solo una empresa que pro-
mociona y comercializa la cultura cubana 
y que está presente en la mayoría de los 
espacios culturales de la nación, sino que 
además, al pertenecer al Ministerio de 
Cultura, tributa a las escuelas de arte del 
país, y como a casi todos los sectores 
los ha golpeado la Tarea Ordenamiento, 
el desabastecimiento, la crisis.

A pesar de ello, y sin ánimos de jus-
tificaciones, un grupo de especialistas, 
encabezados por la vicepresidenta co-
mercial, actuaron en consecuencia con el 
compromiso moral que tienen con su em-
presa, con el sentido de pertenencia que 
caracteriza a quienes aman su trabajo, y 
rápidamente decidieron ponerle rostro al 
intercambio.

A nadie le gusta que lo critiquen y mu-
cho menos cuando se plasma en blanco 
y negro. Sin embargo, verse en el ojo del 
colimador, aunque puede ser duro, puede 
llevar a sacar buenas experiencias para 
mejorar la labor, pues de lo malo también 
se aprende. 

Y no solo enorgullece que un medio de 
prensa provincial sea objeto de tal gesto 
por parte de una entidad a nivel de país, 
sino que habla mucho del respeto que 
Artex profesa a los profesionales del gre-
mio en general.

Lo que resulta lastimoso es que he-
chos como este sean excepción y no 
regla. Que haya empresas que ni siquie-
ra tomen en cuenta que cuando la pren-
sa hace uso de la crítica, es la voz del 
pueblo la que va implícita en sus líneas, 
porque a él nos debemos, porque de él 
somos parte.

No vamos por caminos separados 
quienes tienen el desafío de dirigir una 
empresa y quienes desde los medios re-
flejamos el día a día. El objeto social es 
el mismo y va dirigido, indudablemente, 
a mejorar, a fortalecer y a hacer que, 
como decíamos en el reportaje, sea este 
el país en el que nuestros hijos quieran 
construir su futuro.
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No es menos cierto que aún se resien-
ten los daños provocados por Ian. Sin 
embargo, a pesar de los altísimos estra-
gos que causó su devastador paso por 
la costa norte de nuestra provincia, ya 
es hora de dejar atrás los pensamientos 
negativos y derrotistas, para concentrar-
se en lo que verdaderamente importa: la 
alimentación de la población.

Y es precisamente ese camino –muy 
espinoso hasta la fecha pudiera decir-
se–el que pretenden trazar las diferentes 
estructuras productivas junto a la Dele-
gación Municipal de la Agricultura en La 
Palma.

Tras una visita integral al mencionado 
territorio, poco se pudo apreciar en lo 
que concierne a la futura alimentación de 
los habitantes del lugar. Aún no se con-
cluyen las tierras por roturar ni se concre-
tan los planes para los cultivos rústicos 
como la yuca o el plátano, únicos cultivos 
hoy en planes de desarrollo.

MÓDULOS PECUARIOS
Gracias a la política centralizada del 

país sobre la creación de módulos pecua-
rios en cualquier estructura cooperativa 
que cumpliera con los requisitos para 
ello, la UEB Ganadera del municipio hizo 
suya esta misión.

Con crías caprinas, ovinas y cunículas, 
la intención es crecer de forma exponen-
cial para la explotación de dichas carnes 
en el mercado popular y turístico.

De acuerdo con Juan Manuel Contre-
ras, director de la mencionada UEB, exis-
ten hoy alrededor de 80 reproductoras 
ovinas, 25 caprinas y otras 30 cunículas, 
respectivamente; al tiempo que man-
tienen poco más de 30 animales de las 
primeras especies en ceba y en tarima 
para la venta a la población en el primer 
semestre de este año.

“Anteriormente teníamos tres insta-
laciones, pero con el paso del huracán 
tuvimos que restructurar todas las áreas 
y sus naves. Por el momento solo nos 
queda pendiente la del área de caprinos, 
pues las de ovinos y cunículas ya están 
recuperadas y listas para la producción”.

Ya con un año de explotación, la UEB 
acumula cierta experiencia en este cam-
po. Gracias a ello, en 2022, según el 
informe de ventas, pudo ofertarse cerca 
de una tonelada de carne ovina y otros 
500 kilogramos de conejos a la pobla-
ción; mientras, en el caso del turismo se 
alcanzaron cifras que sobrepasaron las 

La meta pendiente para los palmeros
Por Ariel Torres Amador
Fotos: Januar Valdés Barrios

200 toneladas de venta a la dependencia 
de Palmares.

Tales números aún son insuficientes en 
la voz del propio directivo, pero se tra-
baja en potenciar e incrementar los volú-
menes de masa animal para satisfacer la 
demanda cada vez más creciente.

“Nuestro objetivo es llegar a 100 repro-
ductoras ovinas, las 50 cunículas y otras 
60 caprinas, para así conseguir un expen-
dio estatal sostenido de forma trimestral 
a la población”, concluyó.

¿SOLO CULTIVOS RÚSTICOS?
Esta quizás sería la pregunta que todos 

se harían al escuchar que actualmente 
solo existen siembras incipientes de yuca 
y plátano en el territorio, ya que los de-
más cultivos no son muy viables.

Al respecto, Orlando Rodríguez Álvarez, 
delegado municipal de la Agricultura, sos-
tuvo que el territorio todavía se sacude el 
polvo de Ian.

“Perdimos casi la totalidad de nuestras 
semillas de cara a las campañas venide-
ras, principalmente la yuca y el plátano 
que son nuestros principales rublos.

“En el caso del plátano se recuperan 
algunas áreas de forma natural y otras 
gracias a la conducción de nuestro cam-
pesinado, pero no es el grueso de la cam-
paña. Debemos apretar el paso. Mientras 
que con la yuca ya importamos  la semilla 
de otras provincias para garantizar una 
buena campaña de primavera”.

La Palma fomenta hoy alrededor de 
200 hectáreas para la siembra de estos 
dos únicos cultivos y garantizar así la 
continuidad de la “soberanía alimentaria” 
de la zona.

Por ende, para esta campaña de frío 
que culmina, se esperan 120 hectáreas 
de yuca y otras 100 de plátano.

¿QUÉ PASA CON LOS DEMÁS CUL-
TIVOS?

De acuerdo con el Delegado, en el caso 
del boniato, el municipio limita mucho su 
siembra por la existencia de tierras muy 
secas.

“Cuando se siembra esta vianda tene-
mos que sacarla antes de tiempo para 
evitar que se pique y obtenemos rendi-
mientos muy bajos. Con la malanga ha-
cemos  un tránsito de la criolla hacia la 
isleña, para poder incrementar su comer-
cialización en el mercado palmero”.

Sin embargo, con este último cultivo 
también existe un grave problema: el de 
los hongos en los suelos, una situación, 
que según voces autorizadas, ha sido 

casi imposible de erradicar en los últimos 
seis años.

“Por tales motivos hemos tenido que va-
riar y experimentar con las semillas, pero 
sin resultados prósperos o alentadores. 
Ahora insertamos variedades resistentes, 
directamente de la biofábrica para reali-
zar pruebas de manejo y sostenibilidad”.

No es menos cierto que la ley de so-
beranía alimentaria y el programa de au-
toabastecimiento deben parecerse a lo 
que sea capaz de proyectar un territorio 
determinado, pero hoy La Palma lo tiene 
muy difícil para conseguir y satisfacer la 
demanda de libras per cápita de viandas.

Por otra parte, en el caso del frijol, 
los palmeros llevan más de dos años 
con paupérrimos rendimientos debido a 
atrasos en las siembras, sequías y por el 
azote del conocido tryp. En lo concierne 
al presente 2023, la situación no ha sido 
diferente.

 “En la actualidad existe una voluntad 
para lograr estabilidad que todos quere-
mos, pero es un tema que no solo depen-
de del empeño, sino de asuntos puntua-
les que se nos escapan de las manos”.

Por el momento se espera cumplir con 
la campaña de frío, aunque marcha un 
poco rezagada, sobrepasa solo el 86 por 
ciento de cumplimiento.

“Nosotros no renunciamos al plan que 
nos propusimos y trabajamos para elevar 
de a poco las diferentes metas. Aspira-
mos a que con la yuca que sembremos 
este año y el año que viene, contemos de 
nuevo con las semillas propias para incre-
mentar áreas de este cultivo y garantizar 
el 2024 y el 2025.

“Tenemos grandes proyecciones para 
la campaña de primavera, en la que en el   
caso del área de desarrollo, al que se le 
conoce como polo productivo, debemos 
llegar a 200 hectáreas de plátano de for-
ma general.

“No renunciamos, como explicaba, a di-
versificar los cultivos. Y en este empeño 
incentivamos el boniato, la malanga, la 
fruta bomba y otros, pero el mayor grue-
so de las cosechas lo tendrán las varieda-
des tradicionales”.

TABACO
En el caso de la campaña de tabaco, 

también por decisiones ajenas a la volun-
tad del sector campesino del municipio, 
las pasadas campañas tabacaleras han 
sido pequeñas.

“Planificamos 180 hectáreas de sol 
palo y llegamos a las 190. Ahora esta-

mos en la etapa pico de cosecha, pues 
debido a la sequía el tabaco madura muy 
rápidamente”, comentó el Delegado.

A la fecha, el territorio acumula poco 
más de 25 000 cujes recolectados en las 
casas de cura, y se planifican otros 12 000 
más de acuerdo con los especialistas del 
área. 

Rodríguez Álvarez añadió además que 
no existen problemas con las casas de 
cura para albergar todo el tabaco que se 
espera recolectar, gracias a que el proce-
so de construcción y de recuperación de 
estos aposentos fue muy satisfactorio.

“Entre nuevas construcciones y las re-
cuperadas tras Ian llegamos a las 147 
casas y trabajamos para incrementarlas, 
porque como buena noticia, La Palma 
regresará en la campaña venidera a la 
siembra de las 500 hectáreas de la hoja 
que acostumbrábamos”.

Hoy el territorio, con algo más de som-
bras que luces, lucha por incrementar y 
diversificar las variedades alimentarias, 
tarea que no ha sido fácil según sus di-
rectivos.

No obstante, se incrementan esfuer-
zos para lograr la verdadera soberanía 
alimentaria que tanto necesita este mu-
nicipio.

Corresponderá entonces a las máximas 
autoridades y los productores de avanza-
da, a que no solo queden en el empeño las 
ansias de cultivos diferentes a la yuca y el 
plátano que también deberán potenciarse.

 Aunque todavía insuficientes en su gestión de ventas, las esperanzas y expectativas sobre el módulo pecuario son altas

El Delegado asegura que la diversifica-
ción es una meta a conquistar y que se 
merecen los palmeros

LA PALMA
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Las elecciones nacionales en Cuba deben 
constituir una movilización alegre y entusiasta, 
pues no hay triunfo mayor que la posibilidad de 
decidir el futuro con soberanía y libertad

La novedad del sistema electoral cubano con 
respecto a la práctica política internacional, es-
pecialmente el concepto de que es el pueblo 
quien postula y quien elige, resulta inaceptable 
para los enemigos jurados del socialismo. Lle-
nar de pueblo los escaños donde se aprueban 
las leyes del país aterra a las elites económicas 
en casi todo el mundo.

Si se quieren pruebas recientes de ese páni-
co clasista, ahí están los asaltos al Capitolio de 
Washington por los seguidores de Trump; a la 
sede de los Tres Poderes en Brasilia, por los 
bolsonaristas, y la ridícula resolución presenta-
da por una legisladora de origen cubano de la 
Florida, que condena al socialismo como ideo-
logía política para evitar que alguna vez pueda 
prosperar un ideal de justicia social en la nación 
estadounidense.

El miedo no es gratuito. El mundo capita-
lista sufre una alarmante crisis de confianza 
en sus instituciones políticas. Los expertos 
advierten acerca de la creciente percepción 
ciudadana sobre las instituciones como “una 
cosa alejada de la sociedad, que los políticos 
no viven en el mundo real y discuten en una 
jaula de grillos”. Cuántas veces no vimos, en 
las noticias internacionales, a legisladores de 
las más diversas corrientes discutir a puñeta-
zos o a silletazos.

Cuba escapó a tiempo de ese modelo de 
“ataque al adversario”. No se salió de la de-
mocracia, como la acusan sus detractores. 
La Revolución cubana rescató la democracia, 
echando a los politiqueros de la política.

La Revolución cubana innovó en política al 
crear una Asamblea de obreros, campesinos, 
intelectuales, estudiantes, mujeres y hombres, 
blancos, negros y mulatos, jóvenes y menos 
jóvenes, religiosos y no religiosos.

Mientras hacemos camino al andar, en un 
proceso de creciente aprendizaje, en el cual 

Nuestras elecciones (III y final)
todo se transforma, hoy podemos mostrar un 
parlamento ecuménico y unitario, del que sal-
drán las más importantes decisiones, incluyen-
do la que pone nombre al Presidente y Vicepre-
sidente de la República, así como al Presidente 
y Vicepresidente de la Asamblea Nacional y del 
Consejo de Estado.

Tendrá también este órgano supremo del po-
der del Estado la misión de fiscalizar y controlar 
la gestión del Gobierno, a la vez que velará por-
que se oriente siempre al beneficio económico 
y social del pueblo.

Y le corresponderá ser implacable con la ré-
mora de problemas subjetivos que dañan a la 
sociedad e impactan de muchos modos en la 
producción deficitaria de bienes y servicios, los 
precios abusivos, las indisciplinas sociales e ile-
galidades, el burocratismo, entre otros.

Esta X Legislatura se parecerá más a su 
pueblo en tanto más efectiva sea contra esos 
problemas, según consiga movilizar a los cu-
banos y proponga, con creatividad, soluciones 
innovadoras, elimine trabas al desarrollo y cre-
cimiento del país, y promueva todo aquello que 
favorezca el bienestar del pueblo.

Le corresponderá ampliar y consolidar el 
proceso de ordenamiento jurídico previsto en 
nuestra Constitución; estimular la participación 
y el control popular como genuino ejercicio de 
gobierno socialista y convertir a los barrios en 
escenario principal de la acción transformadora 
y al municipio en centro de la vida económica y 
social del país. Deberá ser capaz de cambiar 
todo lo que deba ser cambiado.

Serán ahora 470 diputados los que integren 
la Asamblea Nacional del Poder Popular (135 
menos que en el anterior periodo legislativo), 
221 de ellos propuestos desde los municipios, 
135 de las provincias y 114 de procedencia 
nacional.

A ninguno de ellos los postuló el Partido. Los 
proyectos de candidaturas son elaborados y 
presentados por comisiones integradas por re-
presentantes de la Central de Trabajadores de 
Cuba, de los Comités de Defensa de la Revolu-

ción, de la Federación de Mujeres Cubanas, de 
la Asociación Nacional de Agricultores Peque-
ños, de la Federación Estudiantil Universitaria y 
de la Federación de Estudiantes de la Enseñan-
za Media.

Con la realización de más de 900 plenos de 
esas organizaciones, en un amplio y democrá-
tico ejercicio, resultaron propuestos más de 19 
000 precandidatos, y fueron considerados los 
12 427 delegados de base electos por el pue-
blo, el pasado mes de noviembre.

Luego de una amplia consulta de los propues-
tos a diputados con los delegados de circuns-
cripción, las asambleas municipales aprobaron 
las candidaturas. Desde el día siguiente a esas 
sesiones, y hasta el 24 de marzo, los candida-
tos recorren barrios, centros laborales y estu-

diantiles para intercambiar di-
rectamente con su gente, sobre 
proyecciones y expectativas.

Las elecciones nacionales en 
Cuba deben constituirse en una 
movilización alegre y entusiasta, 
pues no hay triunfo mayor que 
la posibilidad de decidir el futuro 
con soberanía y libertad.

El 26 de marzo, según la Ley 
Electoral, cada elector podrá vo-
tar por tantos candidatos como 
aparezcan relacionados en la 
boleta. La convocatoria de la 
dirección de la Revolución es a 
votar por todos, bajo la probada 
premisa de que la unidad es el 
arma fundamental de todas 
nuestras batallas victoriosas.

La historia de Cuba tiene in-
finitas pruebas de esa verdad. 
Cada vez que falló la unidad, 
fracasamos. Cada vez que la 
logramos, vencimos.

La unidad nos blinda, por eso 
apuntan contra ella los que nos 
quieren derrotados. Votar por 
todos, dijo Fidel en las cruciales 

elecciones de 1993, no es una consigna, es 
una necesidad de la Patria; no es un acto de 
disciplina, es un acto de conciencia.

En los escaños de la Asamblea Nacional se 
sentarán en condición de iguales el obrero y el 
trabajador de formas de gestión estatal y no es-
tatal, el campesino y el científico, el maestro y el 
estudiante, veteranos y jóvenes, intelectuales y 
militares, y aunque con mínima diferencia, serán 
mayoría las mujeres.

Esa es nuestra democracia. Toca hacerla, 
defenderla, perfeccionarla y celebrarla, pues no 
hay mayor expresión de libertad que decidir, sin 
imposiciones de afuera, el presente y el futuro 
de la nación que somos. No hay más protago-
nistas que nosotros mismos. Cuba es candida-
ta y Cuba elige. Manda Cuba.

Marzo no es un mes cualquiera cuando 
de la historia de Cuba se trata. Si fuéra-
mos a los libros, a esos que nos dicen 
de dónde venimos, desde el día primero 
nos recuerdan que hubo un gran aconteci-
miento que tuvo lugar por el occidente de 
Cuba, a mitad del siglo pasado.   

Estamos en marzo, no aquel de hace 
64 años, tal vez ni siquiera viven los mis-
mos hombres para revivir la alegría con la 
que abrazaron con sus propias manos el 
verdadero símbolo de la libertad, pero allí 
están los hijos, los nietos, los vecinos o 
los nuevos inquilinos que veneran la zona 
por tratarse de la primera en el país a la 
que fue Fidel Castro, luego del triunfo revo-
lucionario, a entregarles el título de tierra a 
sus verdaderos dueños. 

ALLÍ MISMO, EN EL LUGAR MÁS 
POBRE
Sí, fue en Las Martinas, Pinar del Río, 

el sitio elegido para perpetuar el derrum-
be de las estructuras agrarias que autori-
zaban la explotación de los campesinos, 
donde se produciría entonces lo que llama-
ron el Ensayo General de la Primera Ley 
de Reforma Agraria, la cual se firmaría el 
17 de mayo y significaría una oportunidad 
para nuevos empleos de los campesinos y 
sus familias, se mejoraba su situación eco-
nómica y alimenticia y se les garantizaba 
recursos, era el final del latifundio. 

En virtud de la Ley No.96 del 23 de fe-
brero de 1959, la entrega de los primeros 
títulos de propiedad se hace efectiva a 

Propietarios de su libertad
Por Heidy Pérez Barrera 340 vegueros pinareños y en represen-

tación de ellos, lo recibirían seis pertene-
cientes a este extremo occidental, pero 
de primera mano, de esa que todos soña-
ron en apretar.

Fueron trasladadas de generación en 
generación las versiones sobre ese mo-
mento. Dijo incluso el periódico Avance, 
prensa de la época, que Fidel llegó a bor-
do de la fragata Antonio Maceo que lo 
trasladó hasta Arroyos de Mantua y de ahí 
fue por carretera hasta el poblado de Las 
Martinas, donde tendría lugar el aconteci-
miento.  

Dicho periódico, en su edición única del 

dos de marzo de 1959 reseñó la ocasión 
de la siguiente manera:"...Iniciada por Dr. 
Fidel Castro Ruz, que se trasladó a ese 
lugar al efecto, se verificó en Las Martinas 
la entrega de 270 escrituras de propiedad 
de otras tantas fincas a los campesinos 
del lugar...". 

En diferentes bibliografías se habla de 
Julio Sabatier, quien fuera un habitante de 
la zona, el carpintero encargado de la tri-
buna improvisada y presente también en 
la manifestación, él expuso que Fidel llegó 
acompañado del comandante Castiñeiras, 
jefe de la Marina de Guerra, y del capitán 
de fragata Isidro Contreras y que al llegar 
se produjeron manifestaciones de júbilo y 
apoyo absoluto al líder de la Revolución.

La concentración del pueblo fue frente 
a las antiguas propiedades de la compa-

ñía norteamericana Cuban-Land, los due-
ños del comercio y cultivo del tabaco en 
la zona, y desde la tribuna Fidel dialogó 
amenamente con el pueblo martinense, 
luego de hacer entrega de los aludidos 
títulos. 

CUANDO EL VIEJO ANHELO SE 
HIZO REALIDAD

El antecedente a este hecho estuvo 
en el alegato de autodefensa La Histo-
ria me absolverá, en el cual Fidel se 
había pronunciado por el problema de 
la tierra: “(…) El 85 por ciento de los 
pequeños agricultores cubanos está pa-
gando renta y vive bajo la perenne ame-
naza del desalojo de sus parcelas; más 
de la mitad de las mejores tierras de 
producción cultivadas, está en manos 
extranjeras; en Oriente, que es la pro-
vincia más ancha, las tierras de la Uni-
ted Fruit Company y de la West Indian 
unen la costa norte con la costa sur.

“Hay 200 000 familias campesinas 
que no tienen una vara de tierra don-
de sembrar unas viandas para sus hijos 
hambrientos y, en cambio, permanecen 
sin cultivar, en manos de poderosos in-
tereses cerca de 300 000 caballerías 
de tierras productivas (…)”, fueron es-
tos solo algunos apuntes de aquel en-
tonces.

La primera entrega masiva de tierras llegó 
así al occidente cubano. Allí una tarja repre-
senta el júbilo de un grupo de hombres cu-
banos que saborearon el placer del rescate, 
de la independencia y la soberanía. Nada 
menos esperado del hecho que demostró 
el carácter democrático, popular, agrario y 
antimperialista de la Revolución triunfante, 
como reflejo del espíritu de justicia social 
emanado siempre de Fidel Castro Ruz.

Los campesinos Julio Carmona, Felipe Reloba, Jesús Rodríguez, Blas Canga, Juan 
Ramos y Carmelo Cordero con los títulos de propiedad que los declaraba propietarios 
en pleno dominio de sus tierras. Foto publicada en el periódico Avance

Tomado del periódico 
Granma
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A cargo de Dorelys Canivell Canal

La era del conspiracionis-
mo. Donald Trump, el culto 
de la mentira y el asalto 
al Capitolio, bajo el sello de 
Ciencias Sociales, es el libro 
de Ignacio Ramonet que por 
estos días se presenta en Cuba 
y simultáneamente en otros 
países como México.

Tras la gala de inauguración 
de la 31 edición de la Feria 
del Libro en Pinar del Río, Abel 
Prieto Jiménez, presidente de 
Casa de las Américas, hizo la 
presentación de este volumen 
junto a su autor, en el emble-
mático teatro Milanés, ante un 
importante y crítico público.

“El Capitolio estadounidense 
no es defendido porque jamás 
fue asaltado, o al menos no lo 
había sido hasta que miles de 
seguidores de Trump se agol-
paran en sus afueras y otros 
tantos lograran penetrarlo, el 
día en el que el demócrata Joe 
Biden derrotara al ya conocido 
republicano Donald Trump en 
las presidenciales”.

Así explicaba en la presen-
tación el autor de La era del 
conspiracionismo... ¿Y por 
qué ocurrió ello? ¿Qué condicio-
nes se dieron para que se lle-
gara a ese punto? ¿Cómo emer-
gen las conspiraciones? ¿Cómo 
se hace un conspiracionista? 
A estas y otras interrogantes 
hace alusión Ramonet en su 
volumen, una selección que, 
al decir de Abel Prieto, nos ilu-
mina y organiza un cúmulo de 
información que ya teníamos, 
pero le da un orden y explica-
ción precisos, de manera que 
el fenómeno se entiende per-
fectamente. 

¿Cómo se gestaron las ideas 
en los asaltantes del Capitolio? 
¿Cómo se arriesgaron en de-
fensa de Trump y de algo que 

La vida se de-construye también en las redes
* Ignacio Ramonet: “El libro es una tentativa de demostración de un ejercicio de racionalidad 
sobre algo que parece irracional”

Por Dorelys Canivell Canal
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

al final era falso? ¿Cómo las 
ideas llegan al cerebro? ¿Cómo 
los mueven?

EL ASALTO AL CAPITOLIO
En una explicación breve 

Ramonet puntualiza que para 
hacer el libro estudió a qué ca-
tegoría social pertenecían los 
más de 100 mil asaltantes.

“El 80 por ciento de ellos 
pertenecía a lo que podríamos 
llamar la clase media blanca 
empobrecida. De hecho, decir 
clase media empobrecida es 
muy pleonástico, porque en el 
mundo entero después de 40 
años de neoliberalismo, las cla-
ses medias se están empobre-
ciendo.

“A nivel mundial asistimos a 
un desclasamiento, si alguien 
no es clase media qué es, pues 
es pobre, y regresa a la situa-
ción que dejaron sus abuelos y 
bisabuelos. Entonces esa cla-
se media blanca entra en páni-
co, porque, además, Estados 
Unidos es un país estructural-
mente racista, y la lectura que 
se hace de la situación no es 
de clase, sino étnica”, indica el 
autor.

Señala que las personas que 
asistieron ese día al Capitolio 
lo hicieron movidos por esa in-
formación que recibían:

“La comunicación dominante 
que se hace a través de las 
redes, la información que se 
ofrece en ellas, hace que cada 
día sea más fácil desarrollar 
teorías en las que la gente cree 
con el efecto que yo le llamo 
Eureka. 

“Y la explicación es esta: He 
creído en algo toda mi vida y 
alguien viene y te dice, pero tú 
crees en eso porque siempre 
te han mentido. Piensa que eso 
puede ser así, ya no es como 
te lo han dicho, y la gente dice 
¡Eureka!, hacen que se conven-

zan”.
Y ello ocurre, señala Ramo-

net, porque este es un momen-
to en el que la gente duda de 
todo. “Hay mucha incertidum-
bre, el asalto al Capitolio es 
revelador, nos dice algo sobre 
nuestro mundo. Hay una gran 
desconfianza hacia todo lo que 
se ha podido repetir durante 
mucho tiempo. Es el tiempo de 
los ilusionistas, porque esta-
mos en un momento de irracio-
nalidad. En estos momentos la 
gente prefiere creer y no saber.

“El libro demuestra que 
Trump no es un líder político, 
Trump es para millones de per-
sonas, un profeta. Al profeta 
no se le pide que sea racional, 
que se sea cartesiano, el pro-
feta afirma y la gente cree. Hoy 
la gente, repito, prefiere creer 
y no saber.

“Los profetas como Trump 
no tienen una palabra eman-
cipadora, de hermandad, de 
justicia, una palabra con un 
proyecto de creación de una 
sociedad mejor. No, lo que 
destila un profeta como Trump 
es odio, y el odio es uno de los 
combustibles más difundidos 
en la sociedad.

“Ese tipo de dirigente está 
creando una sociedad en la que 
hay una forma nueva de fascis-
mo; una forma nueva de ultra-
derecha se está desarrollando, 
y ello lo pudimos ver también 
en Brasil. Lo nuevo con Trump 
y Bolsonaro es que son ma-
sas ahora quienes los siguen, 
quienes ocupan las calles, las 
plazas y quienes asaltan literal-
mente el poder. Eso es lo que 
nos toca saber, conocer, para 
combatirlo mejor”.

¿CUBA, TIERRA PARA 
IDEAS CONSPIRACIONIS-
TAS?

Al preguntarle si considera 
que hay tierra fértil para que 
prosperen en Cuba las teorías 
del conspiracionismo, Ramo-
net expresó: “No lo creo. Por-
que aquí a partir del hecho mis-
mo de que Cuba es bloqueada 
y atacada desde hace 60 años, 
se ha desarrollado de manera 
casi natural una reacción de 
defensa en el seno de la pobla-
ción y de las instituciones.  

“El primero de ellos fue Fidel, 
quien le dio mucha importancia 
al debate mediático y también 
a la contraofensiva mediática. 
Aquí hay una tradición de saber 
defenderse contra todas las 
calumnias que se han contado 
sobre Cuba. Existen libros en-
teros sobre todo lo que se ha 
portado sobre Cuba, las menti-
ras que se han dicho sobre la 
Revolución cubana. 

“Pero hay una educación 
sobre las nuevas formas que 
adopta el ataque mediático 
y propagandístico y el hecho 
mismo de que mi libro se haya 
editado tan pronto aquí es una 
demostración de esta volun-
tad. Hay toda una actividad en 

la Mesa Redonda, en emisio-
nes como Con Filo, para expli-
car estas cosas. 

“Entonces creo que Cuba, di-
gamos, está mejor preparada 
para resistir eso. Ahora, está 
el contexto internacional, el 
contexto de las redes que es 
muy nuevo, que aún no sabe-
mos bien cómo funciona, qué 
efectos tiene, cómo modifica 
antropológicamente al ser hu-
mano. Entonces hay que estar 
muy alerta. Es una ventaja para 
Cuba que este país sea cons-
ciente de la guerra que a nivel 
mediático se nos hace y que, 
además, se le esté comunican-
do constantemente al pueblo”.

Al referirse al papel que de-
ben desempeñar en este con-
texto los medios de prensa, 
señaló: “Uno siente que los 
periodistas en Cuba están muy 
atentos a esta temática. Han 
desarrollado un conocimiento. 
Alguien como Rosa Miriam Eli-
zalde sabe muchísimo de esto, 
por ejemplo. Entonces tienen 
que estudiar cómo la prensa 
local con sus características, 
cómo desde los medios loca-
les, en general, deben enfren-
tar esta situación”.

Abel Prieto también dejó a 
la prensa sus consideraciones 
sobre el texto y la importancia 
de hacer un consumo cons-
ciente de las redes: 

“¿Por qué el público pinareño 
debe leer La era...? Es un libro 
esencial para entender este 
mundo terrible que estamos 
viviendo. Y es muy importante 
porque en la nueva contrarre-
volución cubana hay compo-
nentes que se pueden verificar 
perfectamente de este nuevo 
fascismo. 

“Lamentablemente hoy tene-
mos una tendencia hacia ello 
que se nota en las redes, en los 
insultos y campañas que nos ha-
cen en esos espacios.

Hay que tener en cuenta 
cuando discutamos y defen-
damos nuestros argumentos, 
que realmente no estamos de-
batiendo ideas, estamos deba-
tiendo contra una ofensiva del 
odio, del rechazo visceral a 
todo lo que defendemos.

Según explica Abel Prieto, las redes sociales están muy contami-
nadas de emociones, de ahí que no todas las personas las usen para 
dialogar, sino para sumar su voz

“El libro se deslumbra por esa 
organización de la información, 
por los argumentos a los que 
llega siempre poniendo la fuen-
te, Ignacio es muy riguroso en 
eso. Te demuestra las caracte-
rísticas de este fenómeno que 
es relativamente nuevo, pero 
que tiene que ver con aquellas 
ideologías que creíamos ya 
desaparecidas después de la 
Segunda Guerra Mundial y que 
hoy están presentes como el 
fascismo”.

LAS REDES NO SON PARA 
INGENUOS

Al hablar sobre Cuba, el pre-
sidente de Casa de las Amé-
ricas argumentó: “Es verdad 
que no hay tierra fértil aquí 
para las conspiraciones, pero 
sí hay que decir algo, no olvi-
demos la operación Peter Pan, 
en la que muchos cubanos a 
principios de la Revolución 
creyeron que íbamos a man-
dar los niños a adoctrinarse a 
la Unión Soviética y después 
creyeron que a los niños que 
no se portaban bien los iban 
a convertir en carne enlatada. 
¿No se te parece a la idea de 
una conspiración?

“Por ello, un uso irresponsa-
ble de las redes, un uso inge-
nuo puede llevar a gente que to-
davía no tiene todas las claves 
a creerse cualquier disparate. 
Ramonet decía el otro día que vi-
vimos como una especie de nueva 
Edad Media, de nuevo medievalis-
mo, en el que la gente podía creer 
cualquier locura por disparatada 
que fuese”.

Al resumir el aporte del libro 
su autor reconoce: “El esfuerzo 
nuestro consiste en tratar de en-
tender cómo ese asalto resulta 
de un contexto que no solo es 
Trump, es un contexto que han 
creado los medios, que ha crea-
do la situación económica, que 
han creado 40 años de neolibe-
ralismo, porque tiene también di-
mensiones económicas, dimen-
siones políticas, dimensiones 
militares, dimensiones míticas. 
La idea es estudiar el imaginario 
de los asaltantes. ¿Qué imagina-
rio tenían? ¿En qué creían? Y todo 
eso es un estudio sociológico de 
pensamiento mágico. ¿Verdad?”.
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Avanzar en el ordenamiento territorialAvanzar en el ordenamiento territorial
Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Januar Valdés Barrios

Según el estudio realizado en la ciudad de Pinar del Río existen 123 inmuebles 
estatales con azotea libre

Sergio Lázaro González Garay, técnico en Ordenamiento Territorial y Urbanismo, 
recalca que el levantamiento se realiza solamente para conocer la cantidad de in-
muebles y su ubicación

De acuerdo con Kenia Alfonso López, subdelegada de Ordenamiento Territorial y 
Urbanismo en Pinar del Río, a partir de la entrada en vigor de la Ley se prevé una 
capacitación a todos los municipios de la provincia

El próximo 24 de marzo entrará en vi-
gor la Ley 145 de 2022 del Ordenamiento 
Territorial y Urbano y la Gestión del Suelo, 
una norma que procura, esencialmente, la 
efectividad de los derechos constitucionales 
referidos a la propiedad relacionada con el 
suelo, a una vivienda adecuada, a un hábitat 
seguro y saludable, a un medio ambiente 
sano y equilibrado, y a la participación ciu-
dadana.

Sobre las novedades y otros temas que 
trae la nueva norma jurídica conversa Gue-
rrillero con especialistas de la Delegación 
Provincial de Planificación Física en Pinar del 
Río.

APROVECHAR MEJOR EL SUELO
“Si bien la ley trae varias novedades, la pri-

mera y más importante es la ley en sí, pues 
durante muchos años esta constituyó un re-
clamo. Anteriormente solo existían normas y 
resoluciones que tributaban a nuestro traba-
jo”, refiere Kenia Alfonso López, subdelegada 
de la Delegación Provincial de Ordenamiento 
Territorial y Urbanismo en Pinar del Río.

Subraya la especialista que uno de los aspec-
tos más novedosos de la norma es la construc-
ción en azoteas estatales, pues resulta una vía, 
no solo para que las empresas cedan el espa-
cio a otras instancias o se amplíen, sino para 
que incluso se puedan solucionar problemas 
de vivienda de los trabajadores, especialmente 
después del paso del ciclón y la cantidad de de-
rrumbes totales que tuvo la provincia.

Destaca, además, el ahorro significativo 
de recursos, ya que construir en un segun-
do nivel lleva menos materiales. También 
establece el cuerpo legal que mientras la 
construcción sea de una vivienda y hasta 
dos, se puede hacer por esfuerzo propio, 
pero ya cuando sean más de dos, sí debe 
realizarse a través del plan estatal, pues se 
busca que sea algo homogéneo y que se 
vele por la correcta gestión del suelo, entre 
otros aspectos.

“Por la cantidad de regulaciones que exis-
ten para ejecutar esas construcciones, ahora 
solo nos hemos limitado a sacar el potencial, 
pero es una herramienta que va a facilitar va-
rias cosas. Hay mucha gente que lleva tiem-
po en espera de esta ley para hacer cesión 
de sus azoteas”, señala Alfonso López.

“Al presentarse el proyecto de ley y con 
el objetivo de tener una visión acerca de la 
nueva posibilidad, llevamos a cabo un estu-
dio piloto en la ciudad que consistía en con-
tabilizar y estudiar la ubicación y cantidad de 
azoteas estatales existentes”, refiere Sergio 

Lázaro González Garay, técnico en Ordena-
miento Territorial y Urbanístico.

Ahora con la aprobación de la ley se ge-
neraliza el estudio en las cabeceras munici-
pales y se extenderá al resto de los asenta-
mientos de la provincia.

Explica González Garay que luego de esa 
identificación vienen otras particularidades, 
ya que no en todas las azoteas se puede 
construir, y en ese apartado entran las em-
presas que tengan función administrativa o 
política. 

Refiere el joven que las principales defi-
ciencias que tienen las áreas del territorio 
para nuevas urbanizaciones son las infraes-
tructuras, entonces cuando ya se construye 
algo a un segundo nivel, no solo se aprove-
cha el suelo y se ahorran recursos, sino que 
existe un mínimo de infraestructura, dígase 
sanitaria e hidráulica que son las más cos-
tosas. 

INCOMPATIBILIDAD, RUINA, 
SERVIDUMBRE
Entre otros aspectos novedosos que tra-

ta la Ley está la declaración de incompati-
bilidad y ruina de los inmuebles. Sobre el 
primero, comenta Alfonso López que tiene 
que ver, sobre todo, con las funciones de la 
estructura.

“En áreas residenciales donde todavía exis-
ten instalaciones con funciones productivas 
o industriales que son incompatibles con el 

entorno en que se encuentran, se propone 
un cambio de uso, por lo que estos deben 
ser reubicados como se hizo, por ejemplo, 
para el aniversario 150 de la ciudad cuando 
se trasladaron muchos locales de la admi-
nistración pública que se encontraban en la 
avenida Martí.

“En el caso de las ruinas, a partir de la im-
plementación de la Ley declaramos los loca-
les que están en esa situación, que puede ser 
ruina parcial o total a partir de la solicitud del 
propietario del local, sea privado o estatal.

“A partir de esa declaración el propietario 
tiene un tiempo para que accione sobre ese 
inmueble: se demuele si es ruina total y se 
solicita reconstruir acorde con el plan de 
ordenamiento o se reconstruye, siempre a 
partir del dictamen realizado. 

“Pero ya hay un tiempo límite, lo que cons-
tituye un mecanismo para poder presionar 
sobre construcciones que llevan mucho tiem-
po en espera de una acción como es el caso 
del Hotel Comercio, por citar un ejemplo”.

La Ley también hace alusión a las servi-
dumbres, que aunque no sean una novedad, 
sí están concebidas en las resoluciones ur-
banas y son las que mayores litigios causan 
en la población. 

“Nos referimos a las medianerías, a las 
servidumbres de paso, de vistas y luces y 
de infraestructura. Casi siempre son recu-
rrentes por problemas de vecindad con es-
pacios de interiores, escaleras, visibilidad, 
entre otros aspectos. Lo novedoso aquí es 
que en el caso de la servidumbre se aplica 
con preferencia a las normas establecidas 
en el Código Civil”, apunta Alfonso López.

DE INCENTIVOS ECONÓMICOS Y 
AGENDA URBANA

La nueva norma reconoce la necesidad 
de aplicar mecanismos e incentivos econó-
micos, fiscales y legales que contribuyan al 
manejo sostenible del suelo.

Sobre este tema, remarca Alfonso López 
que en el caso del incentivo económico se 
tiene en cuenta la gestión del desarrollo lo-
cal y tiene que ver con el arrendamiento de 
locales a formas de gestión no estatal como 
una manera de impulsar o reanimar el área 
donde se encuentra el inmueble, pues trae 
consigo un remozamiento de las instalacio-
nes y el desarrollo de la comunidad.

Además, la Ley permite la posibilidad de 
contratar los servicios técnicos de personas 
jurídicas para la elaboración de instrumen-
tos de planeamiento a partir del cumplimien-
to de las metodologías aprobadas y la su-
pervisión de las delegaciones y direcciones 
municipales de Ordenamiento Territorial y 
Urbanismo en cada territorio. 

“Hoy, como personas jurídicas podemos 
contratar los servicios, por ejemplo, del ar-
quitecto de la comunidad, o de especialis-
tas en empresas de proyectos, y eso nos 
permite avanzar con una capacidad técnica 
acorde a lo que se requiere, sobre todo a 
tono con la Nueva Agenda Urbana que es 
uno de los planes del Estado cubano, cuyo 
objetivo fundamental es fomentar el desa-
rrollo de ciudades resilientes, inclusivas, 
que sean afines y acordes a las situaciones 
hidrometeorológicas y otros requerimientos.

“Los planes de ordenamiento nuestros se 
elaboran bajo la sombrilla de todos los ejes 
temáticos de la Nueva Agenda Urbana, que 
incluyen movilidad, accesibilidad, financia-
ción, la vivienda y la legislación”, concluyó.

Ante la ausencia de normativas sobre la 
materia en Cuba, la Ley de Ordenamiento 
Territorial y Urbano y la Gestión del Suelo 
constituye un nuevo camino en los esfuer-
zos del país por avanzar en ese campo, 
atemperado a la realidad cubana, pues su 
contenido transversaliza a toda la sociedad.
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Desde hace 23 años vive en Viñales, 
lugar al que llegó de visita con unas 
amistades en 1997, en ese periplo un 
lugareño quedó prendido de sus encan-
tos y un trienio más tarde ya la había 
convencido para que dejara Las Tunas, 
su tierra natal, y viniera a vivir con él.

Así Carmen Ferrera Ramírez, graduada 
de maestra primaria en 1980 y poste-
riormente formada en Economía del Tra-
bajo y Economía y Contabilidad, terminó 
como campesina, pero no fue hasta el 
2008, cuando enviudó, que empezó a 
llevar las riendas de la vega, que com-
prende 2,74 hectáreas, de las cuales 
2,23 son cultivables.

LA VEGUERA
Ella es una productora independiente, 

aunque por mucho tiempo perteneció a 
la cooperativa Manuel Fajardo, de la cual 
llegó a ser incluso su presidenta.

Ian se llevó su casa de curar tabaco, 
y es una de las cosecheras que esta 
campaña utiliza las tierras en función de 
incrementar la disponibilidad de cultivos 
varios. 

Confiesa que le encanta la solanácea, 
pese a que apenas acumula tres cam-
pañas: “El tabaco es una producción 
que te da gusto verla, desde que tú lo 
siembras ves cómo progresa, y en dos 
meses ya lo tienes grande, y a la hora de 
seleccionar la hoja, eso es una belleza, 
yo me enamoré de él y quiero recuperar 
mi casa para continuar; aunque siembre 
tomate, col y otras cosas, pero el taba-
co no lo pretendo dejar, para mí, como 
productora,  es un orgullo.”

Habla con desenfado y mientras mues-
tra lo que ha hecho y explica sus proyec-
ciones futuras lo hace con la satisfacción 
de quien no se detiene ante obstáculos y 

CARMEN FERRERA RAMÍREZ

“Encajé aquí como 
       una malla”

Por Yolanda Molina Pérez
Foto: Pedro Paredes Hernández

sabe con certeza lo que desea. Esta mu-
jer, que el próximo 16 de julio arribará a 
sus 60 años, es toda energía.

Reconoce que hoy no es fácil cultivar 
la tierra por la sequía, los problemas con 
los insumos, pero asegura que está en 
ventaja, “tengo un pozo, que me costó 
caro, pero lo hice”.

Justamente por ello es que alberga 
otras ideas para el futuro a corto plazo. 
Con la producción y comercialización 
de cultivos varios incluye un ranchón en 
la propia vega para el beneficio y venta 
directa al turismo, trabajando con rigor 
la selección, para hacer de la calidad el 
elemento distintivo de sus entregas.

Resalta que eso le permitirá dar em-
pleo a otras personas, porque, además 
de los productos frescos, proyecta ela-
borar encurtidos y afirma “tengo poten-
cialidades para eso, solo es comenzar y 
seguir adelante”.

Dueña de una risa contagiosa que irra-
dia optimismo dice de sí misma: “A mí 
hay que aguantarme por loca, quizás 
porque me gusta mucho hacer cosas 
nuevas y quiero aprovechar al máximo 
las posibilidades que me da el Estado”.

Y añade que al amparo de las 63 me-
didas aprobadas para el sector agrope-
cuario estaba la posibilidad de ser una 
productora independiente y que el des-
conocimiento de las opciones a veces 
interfiere con que las personas no logren 
lo que quieren.

“Soy muy habilidosa, modestia aparte, 
como trabajé en la cooperativa conoz-
co los sistemas y poseo experiencia, sé 
cómo funciona, por eso me di a la tarea 
de encaminarme, no para dejar de ser 
revolucionaria, quiero pertenecer a la 
ANAP (Asociación Nacional de Agriculto-

res Pequeños), mantenerme con todos 
los estatus, pero de forma individual, 
para demostrar que sí se puede y que sí 
vamos a hacer las cosas y que sí vamos 
a ayudar al Estado de esta manera”.

Como confirmación muestra su 
vega, que es chiquita, según sus pro-
pias palabras, pero está toda sem-
brada y apenas coseche los cultivos 
planea volver a plantarla, “no hay que 
parar”, asegura y agradece el acom-
pañamiento de la dirección de la Em-
presa de Acopio y Beneficio de Taba-
co (ABT) Viñales.

Escuchar la pasión con que defiende 
la seriedad como marca para insertar-
se en el mercado y la fuerza con que 
pronuncia el vocablo “mío” es prueba de 
lo que para ella representa lo que hace. 
No tiene dudas de que conseguirá que 
le paguen por sus cosechas y de que 
saldrá adelante.

Aunque en su hacer también tiene pro-
tagonismo la vecindad: “Las trabajado-
ras de la escogida vienen aquí a buscar 
su tomate, un jarro de cinco libras lo 
vendo a 30 pesos; la col a 50 la unidad 
y no a 18 pesos la libra, sin importar lo 
grande que sea, para que tengan acce-
sibilidad y ellas puedan comprarla. ¿Qué 
busco con eso? Que ninguno de los que 
vive por aquí tenga que ir a los puntos 
a buscar nada, si muchos campesinos 
hicieran esto, ayudarían a que bajen los 
precios”.

Refiere que no necesita de mucho para 
vivir ni es ambiciosa y aunque el dinero 
hace falta, “hay que trabajar en función 
de que la gente tenga la comida, que le 
llegue fresca pero que, además, sea ba-
rata para que puedan solventarse, creo 
que eso es muy bonito y bueno, esa es 
la tarea que tengo. Las cosas que siem-

bro van directo a la gente, a bajo precio 
o al menos más barato, a ver si hace-
mos algo por esta Revolución, porque 
no es consigna, es hacer y que se vean 
los resultados”.

Atribuye su modo de pensar a las 
raíces “orientales”, por la idiosincra-
sia de lucha, esfuerzo, sacrificio y de 
bonanza; aunque acota que no dice 
eso porque los pinareños no sean bue-
nos, “de hecho, por eso encajé aquí 
como una malla”, precisa que tras 23 
años se siente como lugareña, y de 
Las Tunas, los recuerdos, la familia y 
el acento.

Alaba la bondad, tranquilidad y noble-
za de los viñaleros, “no hay robo, esto 
es maravilloso, en otros lugares ya no 
queda nada en el campo, aquí todo el 
mundo se quiere y se respeta y a mí me 
encanta eso; pero realmente el ímpetu 
ese de la sangre caliente de querer ha-
cer y desenfrenadamente luchar por lo 
que quiero, es porque soy oriental, eso 
no me lo quita nadie”.

Como un cartel de alerta advierte que 
no es posible frenarla y que siempre 
que esté convencida de que le asiste la 
razón luchará a brazo partido por sus 
derechos.

LA MUJER
Carmen está nuevamente casada “con 

un viñalero que me cazó la pelea has-
ta que me conquistó” bromea, para ella 
no hay verdad que merezca ser callada; 
lamenta que no tuvo hijos, por eso qui-
zás cada sueño lo alimenta y forja con 
la fuerza de la mujer que pare su propia 
realización. 

Y ojalá que cada día haya más féminas 
seguras de sí mismas, sin miedo a los 
caminos ni a los obstáculos.

A sus casi 60 años Carmen es energía y esperanza, para esta maestra devenida campesina, la vida es un camino de aprendizaje


